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声音

说台湾

“数据是资产，将来人工智能、大数据等的发展，
全都是依靠数据的，数据中心就是放这些资产的地
方。”雷克系统有限公司总裁郭正光说，他看好香港的
数据中心业务，相信会有很大的发展空间。

总部设于香港科学园的雷克系统有限公司创立于
2000年，专注于个性化电子市场推广软件和电子客户关
系管理软件，是亚洲领先的大数据市场营销方案供应
商，客户涵盖国际奢侈品牌、财富500强、上市公司等。

新中国成立 70 年来在科技事业上取得辉煌成就。
国家雄厚的科技实力加上国策上的支持，为香港的创
新科技发展提供了更广阔的发展空间，同时为相关行
业带来大量的机遇。以雷克为例，他们由最初3人创办
的一家香港初创企业，发展为目前在上海、广州等地
都设有办事处的业内领先者。

香港特区政府致力促进香港成为在亚太区内设立
数据中心的首选地点，以发展香港为科技合作及贸易
的枢纽。《粤港澳大湾区发展规划纲要》提到具体的目
标，包括“共建粤港澳大湾区大数据中心”。今年初，
特区政府在财政预算案中提到，香港科技园公司正全
力在将军澳工业邨发展数据技术中心，预计明年下半
年落成。

香港科技园公司行政总裁黄克强说，在“一国两

制”下，香港兴建数据中心
有一定的优势，因为香港处
在中西方交汇点上，国外的
大量数据可以通过香港进入
内地。他说，正在将军澳工
业邨建设中的数据中心主要
服 务 香 港 和 大 湾 区 其 他 城
市，以后再根据效果实施拓
展。

为了提升竞争力并为经
济注入新动力，香港特区政
府近年聚焦创新科技发展，
2017 年在施政报告中提出循
八大方向发展创科，包括发
展创科基建、推动研发、汇
聚创科人才、支援科技企业
和推动“再工业化”等，至
今先后投放超过 1000 亿港元
在创科发展上。

背靠祖国，香港这条创科之路将越走越宽。今年2
月出台的《粤港澳大湾区发展规划纲要》，加速了内地
与香港在科研上的共同发展。

黄克强说，在大湾区建设中，香港要更好地发挥
其国际科创平台的作用，首先企业在香港将产品研发
出来，然后对接大湾区的产能和市场。

黄克强认为，香港的优势在于拥有强大的科研力
量，香港有5所大学排名在全球100名之内，而弱项则
在于将科研成果转化成为产品和商品。科技园公司旗
下的科学园的工作就是为研发创造条件，为初创型企
业找到它们的应用场景，与资本或大企业对接。2017
年，商汤集团成为科学园第一家“独角兽”初创企业。

与香港科学园一样，香港数码港也致力推动香港
创科发展。数码港重点支持香港在数码科技范畴的发
展，包括金融科技、智慧智能与大数据、区块链等，
云集超过 1400家数码科技公司，除了跨国科技巨擘如
微软和联想，还有多家“独角兽”初创企业，包括预
约货车的手机程序GoGoVan（高高客货车）、虚拟银行
WeLab（我来贷） 等。

“80后”林凯源与几个朋友于2013年创立GoGoV-
an，他们靠2万港元起步，创业过程中多次遇上倒闭危
机。后来除了获数码港10万港元投资，林凯源还从12

个投资者那里获得每笔10万、20万港元的投资。
林凯源说，当时 12个投资者被他们几个创办人执

著精神打动，所以决定投钱。2014 年，他们获得来自
内地的一笔天使投资时，投资人要求他们必须进入内
地市场。“好，那我就进去内地看看。一旦进去我就发
现：世界不同了。”他说，希望 GoGoVan 能成为代表
香港年轻人初创企业的“名片”，向建成世界最大的同
城货运平台目标努力。

香港数码港主席林家礼说，最近几年香港的科创
氛围有了很大的变化，背后有科技日益强大的祖国支
持，又有“一带一路”倡议和粤港澳大湾区建设带来
前所未有的发展机遇。

“3年前，如果有年轻人说要创业，家长很可能会觉
得没信心，认为不如好好去当律师、医生或会计师，但现
在不一样，家长鼓励年轻人去闯荡。”林家礼说，目前香
港正面临又一次的转型，迈向国际创科中心。

事实上，随着香港创科生态不断完善以及粤港澳
大湾区建设带来更多机遇，香港的创新创业氛围日益
浓厚，吸引了越来越多天使投资人的到来，发掘香港
投资机遇。

林家礼介绍，在数码港，最成功的科创团队都是
混合团队，有香港本地精英，加上内地专才，还有国
外专家，数码港的“独角兽”企业，多数由这样的团
队带领。他预计，未来在虚拟保险、医疗科技、智慧
城市、电子竞技、数字娱乐、网络安全等领域，还将
诞生一批新的“独角兽”企业。

◀左图：香港科学园外观。
▼下图：香港科学园大楼内景。

均为新华社记者 卢 烨摄

台湾电子烟入侵校园严重。某县市高中
老师对外透露，9 月开学季新学期第一天，
光是高一新生就查获 5 起同学使用电子烟。
学生还跟校方辩解说：“我们抽的不是香烟，
应该没有关系！”

这让老师们非常忧心。台湾董氏基金会
烟害防制组主任林清丽说，事实上不只开
学，不少学校开学后天天在抓电子烟，让校
方十分头痛。

以台北市校园周边为例，虽然号称禁烟，但
近年高中职校园查获电子烟件数却有增加趋
势。2018年共62件，今年到8月已有130余件。

人数逐年上升

根据台湾卫生部门调查，2018年岛内成人
吸烟率已经降至 13%，是近 10年来新低，但电
子烟“逆势上扬”，推估有超过3.8万名青少年正
在使用。台湾初中、高中职学生电子烟吸食率，
分别为1.9%与3.4%，这一趋势还在逐年上升。

电子烟比普通烟吸引青少年的地方很
多。首先，它有各种口味，水果香料，不一
而足，显得很“潮”，不少学生为口味和赶时
髦而吸。其次它携带方便，没有燃烧，吸食
容易，不太引人注意。再加上烟草公司大力
推广，说它不含普通烟草，有的只含尼古
丁，几乎无害，能有效戒烟不伤身。

强力宣传下，校园悄然间就成重灾区。
有台媒透露，有学生从使用者变成贩卖者，
以售养吸。学生中电子烟盛行，正成为台湾
公共卫生领域需重视的议题之一。

打破健康迷思

岛内医生表示，对电子烟要打破健康迷
思。台大医院家医部医师郭斐然介绍，权威
研究发现，病患最常见症状是呼吸急促、咳
嗽及胸痛等，他们的共同特点就是吸食电子
烟。电子烟使用者发生急性心肌梗塞的风险
也比不吸食的人高很多。

台北荣总医院医生赖志冠说，电子烟问
世十余年，在缺乏客观验证下自行宣称是“协
助戒烟”、“安全”的产品。今年入夏以来，美
国连环爆出吸食电子烟的青少年导致癫痫、大
麻滥用、肺塌陷及严重肺部疾病等案件，导致
5人死亡。

郭医师说，青少年喜爱时髦，大量吸
食，是否造成日后千千万万慢性病者，更令
人担忧。赖医师认为，台湾必须防患于未
然，以免重蹈覆辙。

岛内呼吁严管

电子烟在台湾青少年中流行，还有一个

尴尬的因素，就是它属于“三不管”领域。
电子烟若不含烟草，“烟害防制法”管不到，
有些外观看似烟，顶多以类香烟开罚；而电
子烟中所使用的加热烟液，如果未含有尼古
丁，“药事法”也管不到。

正是看准了这一灰色地带，市面上电
子烟专卖店一家家开，青少年这个庞大的
消费群体，也就成了一些商家眼中的“唐
僧肉”。

对此，岛内从戒烟团体、公益组织到教
育工作者、专家学者和媒体多有呼吁，请当
局有关部门负起保护青少年健康的责任，在
全面大流行前修法禁止。

2017 年 10 月时，当局有关部门就表示，
将全面禁止电子烟。台湾行政机构副发言人
张秀祯说，将修正“烟害防制法”，电子烟将
全面禁止制造、输入、贩售及刊播广告，违
反者最高可罚25万元新台币。

但如今，仍然是“只闻楼梯响，不见人
下来”。

有鉴于此，台北市先行动了起来。台北
教育局与卫生局近日举行会议，决议订定自
治条例草案和高中以下学校电子烟禁用实施
要点，拟下学期起施行，让学校可据以禁止
学生使用电子烟。对此家长代表表示，盼尽
快做出规范。

（本报台北10月11日电）

香港创科发展按下“快捷键”
张雅诗 章利新 刘明洋

电子烟入侵校园，台湾如何应对
本报记者 任成琦

“ 振 奋 人 心 ”“ 骄 傲 自 豪 ”“ 备 受 鼓
舞”……赴京参加庆祝中华人民共和国成立
70 周年大会观礼的香港企业界代表近日纷纷
点赞，表示亲临国庆阅兵式和群众游行现场
让他们更深刻地感受到国家的发展强盛，对
国家的未来发展和香港的繁荣稳定充满了信
心。相关言论现摘编如下：

我亲身经历从香港北上创业到走出去“一
带一路”，见证国家发展，人民富裕。这是我继
2009 年、2015 年后第三次在现场观看阅兵式。
一次比一次壮观，一次比一次震撼，一次比一
次振奋人心！

20多年来中央坚定贯彻“一国两制”，始
终支持香港繁荣发展。只要我们凝聚正能
量，一定能使香江拨云见日，融入祖国共谋
发展，祖国和香港的明天都会更加美好！

——港区全国人大代表、香港飞达帽业
控股有限公司副主席颜宝铃

我对受邀参加国庆观礼感到由衷的骄傲
与自豪。我深刻体会到新中国的发展来之不
易，看到中华民族真正实现了从站起来、富
起来到强起来的历史性飞跃，取得了前所未
有令世人瞩目的成果。

我会将观礼的收获带回香港，为香港发
展献计献策，希望齐心协力使香港发展尽快
回归正轨，与国家的粤港澳大湾区、“一带一
路”建设紧密结合在一起。

——全国政协常委、恒基兆业地产有限
公司联席主席李家杰

身临阅兵和游行现场使我深刻感受到国
家日新月异的变化和国力的不断强盛，对国
家和香港的未来充满了信心。

香港只有利用好“一国两制”和背靠祖
国、面向世界的独特优势，融入国家发展大
局，才能保持长期繁荣稳定，实现自身更大
发展。

——港区全国政协委员、香港上海汇丰
银行有限公司副主席兼行政总裁王冬胜

点 赞 祖 国
祝 福 香 港

陈昊佺 苏 晓

“金门适合夜游。”金门县特约讲解
员李锡福说，金门有很多老房子，在夜
色中探访，会有不一样的迷人气息。

为推广观光，让更多人了解金门的
有形空间特色和无形文化魅力，金门推
出“夜游金门后浦美丽小镇”项目，从
2008年6月开始，迄今已有11年。

晚上 7 时半，游客们在清代总兵署
集合出发，由李锡福这样的专业讲解员
免费导览，约 2 小时的行程里，走街串
巷，探访后浦老镇的古迹、洋楼、庙
宇，用脚步丈量金门之美。

后浦小镇在全台票选活动中，曾入
选“台湾十大观光小城”。后浦是金城
古称，位于金门西南隅，是金门人口最
密集的城镇，其聚落早在唐宋时期即颇
具规模，清康熙年间更成为政经中心。

这里有许多史迹，莒光路一带颇为
密集，如灵济古寺于唐代即已创建，一
旁的“邱良功母节孝坊”雄伟富丽；还
有清代“总兵署”及“奎阁”、珠浦北
路上的“浯江书院”、金门最古的教堂
等古迹可造访。

在后浦小镇的莒光路、珠浦南路、
光前路一带，有不少闽南古厝及洋楼，
其中“模范街”兼具闽南古厝和洋楼之
美，被誉为金城最美丽的商店街。

在讲解员的导览下，游客可以体会
到金门独特的历史韵味：金门抗倭的历
史，金门与朱熹的特殊渊源，陈姓作为
金门第一大姓的气派……

“这个堂号来自哪个姓氏？”“这是
闽 南 常 见 的 辟 邪 物 ， 大 家 猜 猜 是 什

么？”年过半百的李锡福讲解起金门的
历史掌故来充满激情，导览中不时抛
出题目来考考随行游客，与大家欢乐
互动。

李锡福介绍说，所有特约讲解员都
经过正式考核，熟知金门历史掌故，讲
解时可根据自己兴趣有所侧重。现在共
有10多名讲解员轮流为大家导览，每晚
一名，寒暑假期间增至 2 名。除了除夕
和台风天，全年无休。

“金门和福建泉州、漳州等地血
浓于水。”祖籍福建的李锡福记得祖
先来自同安，自己是“来台的第 20 代
子孙”。

每礼拜去一趟大陆的他，大部分时
间去的都是福建。“我在漳州有结交了
近20年的老朋友。”他说。

谈到闽台建筑，李锡福了如指掌。
比如，讲解“将军第”这座清朝末年被
诰授为武显将军的卢成金府第时，他会
聊起探访泉州蔡氏古民居的情形，对比
这两处闽南建筑的形制异同。讲解“奎
阁”这座建于清朝道光十六年 （1836
年） 的古迹时，他谈到早期参加科举的
金门士子都要到福建祭拜孔子的情景。

根据金门县政府提供的信息，今年
1至8月，已有1万多人次参加了“夜游
金门后浦美丽小镇”项目。

李锡福从 2009 年开始加入解说队
伍，已记不清与多少游客分享了金门之
美。“希望更多人在夜色中慢游金门，
了解金门的独特魅力，了解闽台密不可
分的关系。” （据新华社台北电）

夜访金门之美
许雪毅 赵 博

小野柳位于台东富冈码
头北方海域，以奇形怪状的
岩石闻名，风光可媲美台湾
北部知名风景区野柳，故而
得名。

地形经过亘古风化、海
蚀作用，形成豆腐岩、蜂窝
岩、蕈状岩等各种奇岩怪
石，宛如天然地理教室。

图为游客在小野柳观光
垂钓。

本报记者 张 盼摄

行摄宝岛 “2019 承功——新秀舞台”近日在台北举行记者
会。该项目以青年戏曲演员为主体，将在 11 月 7 日至
17日推出 12个剧团、18位新秀、8场次、每场三折的
折子戏演出，选取各剧目最精华片段，并试图让不同
剧种互相观摩，碰撞出更多火花。

今年是“承功——新秀舞台”举办的第四届。各
剧团首次参演的新秀占总数近半。本届活动还将触角
延伸到南台湾，邀请台南和屏东的剧团一同参演。“传
统戏曲有着辉煌璀璨的过去，通过新秀舞台培育新
人，我们能看到传统戏曲的希望和未来。”主办方台湾
传统艺术中心主任陈济民说。

“让传统老戏的功底继承下来，这就是‘承功’想做
的。”策展人、台北艺术大学戏剧学院教授徐亚湘说，戏曲
从过去的主流娱乐变成今天的小众呈现，形态发生了很大
改变。现在新编戏曲很多，但只有传统老戏才能更好呈现
演员功底，“年轻人最需要的是舞台，我们要提供机会”。

记者会上，歌仔戏、京剧、豫剧等剧种的 10多个
经典片段精彩呈现，包括 《钟馗嫁妹》《三娘教子》

《扈家庄》等。
（据新华社台北电）

台湾新秀舞台助戏曲传承台湾新秀舞台助戏曲传承

看香港


